

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 6 de Agosto de 1889.

N.º 2428

Correo de hoy

DEMOSTRACION FRACASADA

Por esta vez el pueblo francés no ha querido dar la razón al general Boulanger.

El resultado de las elecciones de los consejos generales no le ha sido favorable.

El partido boulangierista había buscado en ellas una manifestación nacional a favor de su jefe, una especie de plebiscito, que fuera al propio tiempo que su apoteosis la condenación del gobierno que le ha llevado ante un tribunal excepcional, acusándole del delito de atentado contra la seguridad del Estado.

Boulanger había presentado su candidatura en un centenar de circunscripciones: ha sido elegido en diez ó doce.

Para el efecto especial y particularísimo de la elección, el resultado conseguido por el esfuerzo boulangierista es completamente inútil. El general Boulanger se hallaba incapacitado para ser elegido.

En cuanto á la demostración no se ha realizado: El plebiscito ha fracasado.

Debe deducirse de este fracaso que Boulanger haya perdido importancia entre los que antes agitaban su nombre como protesta contra la república llamada parlamentaria, y como bandera de revisión constitucional? ¿Representa hoy menos oposición en Francia el general Boulanger, elegido diez ó doce veces para los consejos generales, que cuando era elegido tres veces como diputado por inmensas mayorías?

Muy aventurado sería asegurarlo.

Hay motivos suficientes para creer que la influencia oficial ha trabajado desesperadamente contra el general Boulanger; que se han coartado sus medios de propaganda electoral; que la opinión ha encontrado obstáculos para manifestarse libremente.

Si la derrota de Boulanger significa en realidad una disminución de su popularidad ó de su influencia sobre el espíritu público, se debe felicitar á Francia.

No le conviene á la vecina República levantar sobre el pedestal á un general ambicioso que ha querido trabajar al ejército en su interés particular; que ha pactado con todos los reaccionarios enemigos de la República; que ha procurado halagar al partido clerical ofreciéndole una buena inteligencia; que siendo ministro de la Guerra se ha manifestado poco escrupuloso, negando hechos ciertos que le han sido demostrados con sus propias cartas, y que careciendo de fortuna gasta enormes sumas en sus contiendas electorales, siendo todavía un secreto la procedencia de los millones que derrama por toda la Francia.

A lo cual debe añadirse la vaguedad de sus declaraciones políticas y de su programa, en donde coloca su personalidad por cima de todo, hablando siempre de lo que él hará, como si Francia fuese inútil para gobernarse y necesitara la mano de un dictador, de un hombre providencial para seguir marchando menos mal entre las naciones.

Francia es hoy un pueblo digno de envidia por lo que revelan ciertos hechos respecto á su íntimo estado.

Tiene un presidente, hombre civil, cuya popularidad emana de su rectitud como magistrado supremo; del acierto con que desempeña las funciones que la ley le encomienda.

Otro hombre civil desempeña la cartera de la Guerra con rara inteligencia, respetado por todo el ejército francés, á quien dan el ejemplo los mas eminentes generales. Con él es una verdad en Francia que la fuerza es el brazo sometido á la cabeza que piensa.

En una de las revistas militares celebradas con motivo de las fiestas del 14 Julio último aniversario de la rendición de la Bastilla al pueblo de París, un general, recordando las glorias de la primera República bajo la cual comenzaron á ser una sola cosa la nación y el ejército, al desfilar las tropas se apeó del caballo y tomó asiento en la tribuna de las autoridades civiles, en vez de presenciar montado el desfile, para demostrar así la unión del ejército con el pueblo republicano: suceso que ha producido mucha impresión en Francia.

La derrota de Boulanger, no siendo debida á la presión gubernamental, será una manifestación más del recto espíritu del pueblo francés, que habrá comprendido que un general es peligroso, cuando en vez de servir á su país en el puesto que se le designa, quiere elegir el puesto donde debe prestar sus servicios.

(El Liberal.)

CARTA DE MADRID

2 de Agosto.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Estamos asistiendo al espectáculo más desconsolador y más triste que nunca pueblo alguno ofreció. El gobierno, este gobierno híbrido que nos manda, este amasijo de malas intenciones y de buenos disfraces, no desperdicia ocasión ni modo de sobornar al público, mejor que de sobornarle pudiera decirse de engañarle, y es hora de que la prensa diga cuanto de telon adentro existe, para que no se tomen los lienzos pintados por castillos y los bastidores llenos de tintas verdes por árboles corpulentos henchidos de savia, capaces de dar sombra y frescura al caminante aspeado.

¿Por qué, cuando ni como, hay ahora ocasión para alabar á nuestro gobierno? ¿Qué motivos serios, si la seriedad tiene todavía puesto en la política, existen para que nos parezca bien ninguna de las cosas que el actual gabinete realiza?

Seamos sinceros, digamos que el enervamiento de los pocos invade á todos, pero nunca se nos ocurra pensar que esto de que disfrutamos, que esto á la sazón padecemos, es régimen gubernamental ni cosa que se le aproxime. Es ficción, es embustería, algo que ningún contacto tiene con las grandes manifestaciones y las altísimas obras de los verdaderos gobiernos, destinados, no á empobrecer, no á aniquilar, sino á hacer mayores las propias energías de los pueblos.

Las cuestiones de las economías y del municipio madrileño quiere utilizarlas el gobierno como enseñanzas triunfadoras. Por escarnio puede pasar, pero como mérito únicamente alegado, es imposible que nadie le dé el pase.

¡Las economías! Nunca irrisión más grande se hizo de una medida de Estado. Puede que los contribuyentes salgan aliviados en algunos céntimos de peseta con relación á las cuotas que satisfacen. Y ni esto siquiera. Seguirán los pequeños pagando por los grandes; seguirán los caciques disponiendo á su antojo los repartos; seguirán las mismas filtraciones.

las mismas irregularidades, esta anarquía absorbiéndolo todo y aún hay quien pone paño al púlpito para desde él endilgarnos un panegírico del ministerio Sagasta!

Economías de pellizcos, economías domésticas; donde ni asomos de hacendistas se ven. ¡Si no es eso! Si nunca nadie pensó en cosa semejante; si esto que ocurre ahora sólo puede fraguarse creyendo que los españoles somos tontos de remate, ó tenemos metido en las venas el espíritu de sumisión en un grado increíble.

Rebaja un ministro un á ministro un millón de pesetas quitando unos cientos de empleados y todo se vuelven alabanzas. ¿Hay tal? Si España pide administración y honradez. Si pide otra cosa muy distinta. Si desea una radical mudanza de los servicios públicos, cosa por cierto muy diversa de la que ahora ocurre y se da á luz, parida por los Necker, fusionistas amigos de lo mediano y de las soluciones puestas al alcance de todas las fortunas intelectuales.

Ahí está el Sr. Canalejas pensando si quita ó no audiencias chicas, más temeroso ante varios rurales que chico holgazán ante malhumorado maestro. Ahí está el marqués de la Vega de Armijo pensando en borrar de nuestra diplomacia unos cuantos consulados. Ahí están los ministros de Hacienda y Fomento dando el cese á escribientes que sudaban por el trabajo gotas tamañas como las inmundidades fusionistas. En eso estriban las economías. Pero siguen los consejos más ó menos consultivos llevándose millonadas; siguen los expedientes peregrinaciones, cuya longitud se necesita para acreditar sueldo, y el gobierno, tan satisfecho después de desmochar á unos cuantos infelices, vuelve el rostro sonriente y dice: ¿Eh, qué tal; sé yo hacer economías?

Del municipio no hablemos. Es tan digna de alabanza la conducta del gobernador de Madrid como digna de censura la conducta del ministerio. ¿Se trata de inmundidades en todos los servicios municipales? Pues abajo todo el municipio con su alcalde á la cabeza; abajo, á responder ante el juez de las cosas por las cuales son acusados.

¿No es una gran vergüenza que un periódico, «La Justicia», pida acción popular contra el municipio? ¿Pues qué, se necesita aquí la intervención continua de los ciudadanos para que los fraudes y las irregularidades de todo orden queden castigados?

Lo que sucede es que el ministerio tiene amigos en el ayuntamiento, y se trata de tender cables á unos y de que otros perezcan. Porque si hay irregularidades en obras, en vías, en sisas, en consumos, en casi todo, si no en todo, absolutamente todo el ayuntamiento debe ir á la barra; debe caer envuelto en las ruinas de sus propios pecados.

Pero ¡ah! que el gobierno no tiene concejales de su partido con que sustituir á los suspensos, y esto es una dificultad. ¿Se ha visto nunca desahogo mayor para confesar que al ministerio lo que le importa es tener, ante todo, amigos en los municipios?

Pues si no hay fusionistas, que vayan ciudadanos de cualquier orden y de cualquier partido. Pero que vayan otros, que antes que nada están los intereses comunes, antes que los amaños electorales y los mangoneos de unos y de otros, todos profundamente egoístas.

Ese gobierno que oyó con calma, que

disculpó después el que se insultase á todo un presidente del Congreso, siente hoy miedo ante la contingencia de disolver un municipio, por no contar con correligionarios para sustituirle. ¡Y eso es gobierno, y eso es partido!

El que por ahora peligrá más es el señor Aguilera, grande amigo del Sr. Morret y á la sazón hombre de indudable energía. Parece que los Sres. Morret y Abascal no tenían una amistad muy estrecha desde hace algún tiempo. Hoy el Sr. Abascal se defiende de los justos ataques del gobernador civil de Madrid amparándose de la persona del Sr. Sagasta, de todo lo cual podemos deducir, cuantos del ministerio vivimos alejados, que en todos los órdenes y á todas las distancias ejerce influjo indudable el gobierno central.

El partido tradicionalista del Sr. Nocedal ha publicado un manifiesto que de seguro interesa sólo á D. Carlos, contra quien va.

El Sr. Nocedal lleva su marcha, y ¡Dios siga iluminándole para concluir del todo con las derrotadas huestes carlistas —R.

FIN DEL HOTEL INTERNACIONAL

Barcelona 31 de Julio 1889.

Si vais por el paseo de Colón no busqueis aquel grandioso edificio que fué levantado en 53 días. El Hotel Internacional ya no existe, y no solamente no existe, sino que el vastísimo solar en el que fué edificado está ya completamente despejado y limpio de escombros, y en disposición de que en él se emplacen otras construcciones, el Hotel Internacional ha tenido una historia muy singular, una historia que con la cual difícilmente podrá engalanarse ningún otro edificio: en un año, siete meses, diecinueve días y seis horas, justos y cabales, ha sido levantado, explotado y derruido. El maestro de obras, don José Torres Ferran, que asistió con otros artistas al que podríamos llamar bautizo del grandioso Hotel, ha asistido á su entierro, es decir, á su total demolición. Un compromiso de honor le lleva á levantarlo: otro compromiso, también de honor, le ha llevado á derruirlo.

Si hubiésemos podido ver en el corazón del artista la impresión que produjo la vista de aquel solar cuando el domingo, antes del medio día, quedó limpio del último escombros, de seguro que hubiéramos leído una impresión de tristeza, una impresión sombría que no pudo mitigar ni siquiera la satisfacción que había de causarle el cumplimiento escrito de un compromiso previamente contraído.

Reconocimos desusada, prodigiosa, efervescente actividad en su construcción, y reconocemos también de buen grado efervescente, prodigiosa y desusada actividad en su derribo. Nuestros obreros, activos é inteligentes como ellos solos, le han ayudado en su noble empresa.

La desaparición, como por encanto, del gran Hotel Internacional, ha sido durante contados meses la preocupación de los curiosos. Muchos espectadores, al día siguiente, cuando pasaban por el paseo de Colón, se maravillaban de que ya hubiese pasado á la historia una buena parte del edificio que el día anterior estaba todavía en pie.

De entre los curiosos logró las simpatías de los operarios un sujeto que quiso

seguir toda la historia y las peripecias todas del derribo.

Era este un *amateur* que todos los días se presentaba en el paseo, frente á las obras, y provisto de un parasol presenciaba el curso de los trabajos del derribo. Allí permanecía durante el día, hasta el extremo de almorzar y merendar en el paseo. De vez en cuando, al contemplar el afán con que trabajaban algunos albañiles, se apresuraba á obsequiarles mandandoles tabacos por conducto de los peones, con los cuales echaba algunos parrallos. Este *amateur* era ya conocido y aun amigo de los operarios. Allí estuvo casi perenne mientras duró la demolición del Hotel, pero una vez hubo desaparecido de aquel sitio el último ladrillo, también desapareció él.

El domingo se celebró con un banquete, en la fonda de San Agustín, el término de la demolición del Hotel, y todos los comensales se dolían de que no ocupara asiento entre ellos el fiel y curioso espectador.

Al desaparecer el Hotel, sus despojos son elementos con los cuales se construyen varias casas en la Rambla de Cataluña, término de Gracia. Cuatro mil carretadas de materiales fueron trasportadas desde el Paseo de Colón á la vecina villa, y mientras del Hotel ya sólo queda el recuerdo, las nuevas construcciones del Ensanche van tomando paulatino cuerpo, como si el talento arquitectónico del señor Torres hubiese realizado una especie de metamorfosis destinada á recordar en lo futuro la más pura gloria de Cataluña durante la Exposición.

(El Mercantil Valenciano.)

EL SHAH DE PERSIA

Este soberano oriental, recién llegado á París, es el hombre del día en Inglaterra y Francia, y de su personalidad se ocupan preferentemente los periódicos de ambos países.

En ellos encontramos las siguientes curiosas noticias acerca de la vida de Nasr Eddín.

La diversion favorita del shah es la caza con escopeta y halcones.

Hasta hace diez años no sabía leer ni escribir, aunque sí hablar el francés. Desde su primer viaje á Europa, verificado en 1873, su ilustración y sus deseos de aprender han ganado mucho. Es autor de varias obras conteniendo sus impresiones de viajero, en las que á vueltas de muchas frivolidades, encuéntrase juiciosas observaciones. Come solo, sentado en el suelo, y con los dedos. Los banquetes le hacen pasar un mal rato. Sus alimentos preferidos son el arroz y el carnero, alguna caza y sobre todo la fruta.

Su concinero, con quien viaja, le hace presentar los platos surtidos para ocho personas. Se sirve de ellos, y despues de gustarlos, envía el resto á sus dignatarios, que en habitación vecina á la del amo tienen á gran honor comer de sus sobras.

Los principales personajes de su comitiva son el gran ministro Mirza Asker Khan y Mohamed Hassan Khan, que á la vez de maestro de ceremonias es ministro de la prensa.

Es éste persona simpática, ilustrada y de educación europea. Habla correctamente el francés, y comenzó su carrera al lado del doctor Tholozan, entrando á poco en el palacio para traducir á Nasr Ed-Din las revistas y los periódicos extranjeros. Además ceremonial de la corte, corre con la publicación del *Iran* ó *Diario Oficial*, que es el único que existe en Persia.

El Dr. Tholozan es del cuerpo de Sanidad francés y á petición del shah, el gobierno lo envió para ejercer las funciones de médico cerca del soberano. Hoy es su hombre de confianza, y á sus conocimientos científicos une un sentido político práctico y una diplomacia verdaderamente oriental.

Pero el personaje más curioso de todos es Assiz-Sultan, un mancebo de quince á dieciséis años que nada tiene de parti-

cular, más sobre el cual se han forjado historias peregrinas. Se ha dicho que salvó la vida de Nasr Ed-Din, librándolo de la mordedura de una víbora. Algunos, más poéticos, aseguraban que era una mujer, la cual por respeto á las consideraciones diplomáticas, venía disfrazada de hombre, logrando así el shah no tener que separarse de ella un instante. Pero la realidad es que el mozo es sobrino de una de las cuarenta mujeres del soberano persa. Sin saber por qué el shah sufre terrible enfermedad, el aburrimiento; y este chico, con su carácter festivo y diabólico, le ha ganado el corazón, siendo hoy más que su favorito, pues lo ha adoptado y desde luego pertenece á la familia real.

Telegramas

Berlin 2, 6 t.

Importantes transacciones se verificarán en Osborne durante la visita del emperador.

Lord Salisbury permanecerá en Osborne durante la estancia en este punto de Guillermo II.

París 2, 9 25 n.

El shah ha visitado el Museo del Louvre, habiendo elogiado las instalaciones de la colección persa.

El shah excita vivísima curiosidad en las calles de París, agolpándose la multitud á su paso para contemplarle.

Adelantan rápidamente los grandes preparativos que se disponen para la ceremonia de la traslación de los restos mortales de Carnot, Marceau, Tour d'Auvergne y Baudin.

El juez de instrucción que entiende en la causa sobre la sustracción de documentos referentes al proceso de Boulanger, ha dictado un edicto llamando al diputado Leherisse.

La *Cocarde* continua publicando nuevos documentos que producen extraordinaria sensación, resultando ahora que muchos datos acumulados son falsos. —L.

París 2, 10 n.

Desde las últimas horas de la tarde una inmensa muchedumbre invade la Exposición, ansiosa de admirar la magnífica fiesta nocturna dispuesta en honor del shah.

Este la presencia desde el balcón de la cúpula central.

De todos los árboles penden globos de colores; continúan las fuentes luminosas y toda la torre Eiffel parece andar.

El efecto es maravilloso.

Las orillas del Sena están cuajadas de gente. —L.

París 2.

Algunos alcaldes que firmaron manifiestos injuriosos contra el gobierno, serán en breve separados de sus cargos.

Es inexacto que el general Forgemol deba ser objeto de medidas disciplinarias.

París 2.

Los comisionados del gobierno, franceses saldrán esta tarde de Magdeburgo, portadores de los restos mortales de Lázaro Carnot.

Magdeburgo 2.

La ceremonia de la entrega de los restos mortales de Lázaro Carnot á Francia, ha sido muy solemne.

Toda la oficialidad de la guarnición y varios destacamentos de infantería, caballería y artillería, así como las autoridades y funcionarios, escoltaban el féretro, conducido en un caruaje tirado por seis caballos.

Numeroso público se apiñaba en todo el trayecto recorrido por la fúnebre comitiva.

Casi todos los hoteles han arbolado la bandera francesa.

Roma 2.

El periódico *Capitan Fracasa* confirma la noticia del nombramiento del general Ciardini para la embajada de Italia en Madrid.

París 2.

Un despacho de La Canea manifiesta que dos aldeas de sus cercanías han sido incendiadas.

Una partida de musulmanes penetró en el poblado y entró en las casas, cometiendo todo género de excesos, hiriendo á muchos cristianos y dejando en pos de sí el incendio.

El *Tiempo* de Constantinopla dice que la Puerta ha hecho un llamamiento á las armas de 80.000 hombres de la reserva, ante las complicaciones de Creta y de los Balcanes.

MAHON

La excitación nerviosa que se ha apoderado de «El Bien Público» desde hace algunos días, no lleva trazas de calmar.

En su afán de aturdirse y olvidar lo que le está sucediendo, charla y charla y charla, hasta llegar al *delirium tremens* de la palabrería insulsa. Solo de esta manera se comprende que un periódico que quiere pasarse de serio, se atreva á estampar en sus columnas frases y conceptos que ninguna publicación que de tal se precie se ha permitido adoptar nunca para su uso.

Perdonémosle, pues, ya que no sabe lo que hace y ya que únicamente bajo esta suposición nos permite nuestro decoro periodístico continuar la comenzada discusión.

¿Qué dice en sustancia «El Bien Público» en las dos columnas y media que nos dedica anoche? Despojemos su escrito de las palabras inconvenientes y procaces que no queremos recoger, porque estamos seguros que de la camada del otro diario no hay nadie capaz de sostenerlas; descartémosle de las palabras huecas y sin sentido alguno con que le reviste, y no queda más que la confesión de que es posible que alguna vez haya adulado á alguien por el afán de recoger el miserable mendrugo que el adulado le arrojara, sin deshacer ni uno solo de los cargos que le dirigimos aunque para intentararlo haya recurrido al reprobado medio de cortar nuestros párrafos y de truncar nuestras frases y conceptos.

Dijémosle que despues de haber combatido el proceder y la actitud digna del Ayuntamiento de Alayor en la cuestión de consumos y de demostrarle cuan des acertada había sido su conducta colocándose frente la unánime voluntad de aquel pueblo, habían entonado el *mea culpa* diciendo Señor yo no he sido, y á pesar de recordarle sus mismas palabras, continúa en su negativa.

Dijémos también que en el libro de actas del Ayuntamiento de Mercadal consta que á propuesta de los amigos del colega acordó aquella corporación considerar como extraradio primero y como á casco despues los pueblos de S. Cristóbal y Fornells, y á pesar de citarle el documento público que acredita nuestra afirmación, insiste en afirmar que no hay tal niño muerto.

Dijémos por fin que el colega había tenido por conveniente guardar silencio sobre lo sucedido en las subastas de consumos de Villacarlos y dar la llamada por respuesta al preguntarle quien era el responsable del perjuicio sufrido por el Ayuntamiento de aquella villa, y todavía pretende haber quedado airoso en este asunto.

No es extraño pues, que una vez adoptado este sistema, se proclame vencedor en cuantas discusiones con nosotros sostiene; y como al loco y al aire darle calle, dejemos al pobrecito que se goce en los triunfos que en su calenturienta imaginación cree alcanzar.

Y pasemos á otra cosa.

«El Bien Público» en su afán de molestarnos nos moteja á diario con el calificativo de *cimbrios* sin notar que al hacerlo así lejos de causarnos daño alguno no hace más que labrar el desprestigio de una persona para él muy querida y que debiera ser por él muy respetada.

Cuántos asistieron al juicio oral celebrado en esta ciudad en la causa que por injuria grave á nuestro compañero don

Ramon N. Pons se siguió al antiguo director de «El Bien Público» D. Juan C. Parpal, recordarán perfectamente que su abogado defensor D. Juan Orfila Pons, jefe del partido carlo-conservador de esta ciudad denunció EL LIBERAL á la Sala como á republicano empedernido, como á revolucionario impenitente, y por consiguiente como á partidario acérrimo é incansable del ilustre proscrito D. Manuel Ruiz Zorrilla, por creer sin duda alguna que con este argumento salvaba á su defendido.

Ahora bien, ¿faltó á la verdad el letrado al calificarnos de tal modo ante los respetabilísimos magistrados que formaban el jurado, ó falta á la verdad «El Bien Público» al sostener lo contrario?

¿Representaba el letrado una farsa al presentarnos ante los jueces bajo el aspecto del republicanismo más exaltado, ó es el farsante «El Bien Público» al pretender hacernos pasar por cimbrios á los ojos de sus lectores?

Conteste «El Bien Público» si quiere: pero mire antes donde va á parar con su respuesta, según esta sea, la formalidad cuando no la honra profesional del letrado D. Juan Orfila y Pons su abogado y jefe.

Y vamos á terminar.

Alguna vez, dice «El Bien Público», habíamos de estar conformes con EL LIBERAL y lo estamos esta vez en lo de que aquí nos conocemos todos.

Choca, amiguito, choca, alguna vez habías de reconocer la verdad á pesar de tu costumbre de negar aun aquellas que son como templos; todos nos conocemos aquí en Mahon y por este motivo y porque todos saben la fruta que hasta aquí ha dado y continua dando el árbol del partido conservador, es por lo que huyen de su sombra como de la sombra del manzanillo, porque el pueblo nos conoce á todos y juzga á cada cual por sus actos es por lo que arroja á tus hombres del Consistorio en medio de la más espantosa silba al paso que celebra la reposición de los nuestros con aplauso frenético; porque el pueblo nos conoce á todos, es por lo que rechaza los candidatos que quieres imponerle para que le representen en la Diputación Provincial y acoge con entusiasmo los que nosotros le indicamos, porque todos nos conocemos, en fin, acude como un solo hombre á confiar su representación en Cortes al celoso diputado republicano D. Rafael Prieto y Caules, y deja á los célebres CINCUENTA y DOS del Comité camaleónico, en el más espantoso de los ridículos.

Vea «El Bien Público» si podemos conocernos mejor.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores, que á las dos de la madrugada de hoy ha fallecido, víctima de un aneurisma, en el predio *San Jordi* (término de Mercadal), D. Juan Pons y Villalonga, natural de Alayor y Canónigo Doctoral de Ciudad-Real, Examinador Sinodal y profesor del Conciliar de dicha Diócesis.

Había ido á pasar unos cuantos días en dicha finca, propiedad de su familia, y allí le ha sorprendido la muerte.

A las seis de esta tarde debía tener lugar el entierro del finado Sr. Pons, en el pueblo de su naturaleza.

Damos á la familia del distinguido amigo nuestro el pésame más profundo.

¿Qué penetración tienen las lumbreras de «El Bien Público»!

Nuestros cajistas nos hicieron decir *lugar por lunar* y he aquí que el colega se queda á oscuras sin poder sacar nada en limpio de lo que decíamos en el párrafo.

Siempre habíamos creído que los escribidores de «El Bien Público» no se distinguían por la agudez de su ángulo facial.

Pero no podíamos sospechar nunca que lo tuvieran tan obiuso.

A las diez de la noche de ayer falleció en el Hospital Civil uno de los dos infe-

lices albañiles de cuya caída dimos cuenta. Se llamaba Miguel Tudurí Sintes de edad de 23 años, soltero y mantenía con su trabajo á dos hermanos menores. Descanse en paz.

Con el afán de dar noticias ha dado otro tropezón el llamado «Bien Público» en su número de ayer. Uno de sus sueltos de gaceta dice que el vapor «Menorca» llegado el domingo á Palma, condujo 42 pasajeros, de los cuales 29 iban para este puerto.

Dicho buque desembarcó en la capital de la provincia cuarenta y dos pasajeros y llevaba además para este puerto treinta y nueve que han desembarcado esta madrugada. Total 81 y no 42 como dice el infalible papel.

¡Tropezón tras tropezón!

Según vemos en «El Magisterio Español», correspondiente al 30 del pasado Julio, se ha concedido aumento de sueldo por quinquenio al catedrático de Geografía é Historia de este Instituto, don Manuel Hernández Cossío. Felicitámosle.

En el sorteo verificado en Madrid el día 30 del pasado Julio, han sido premiados con 300 pesetas cada uno los números

1.007, 1.041, 5.061, 12.402, 12.723, 12.730, 17.893 y 17.897, vendidos en la Administración n.º 6.

El celador de la Isleta D. Manuel Fernández puso ayer en conocimiento del Sr. Director del Lazareto que á las tres de la tarde había aparecido en la parte N. O. de dicha Isleta, fuera de las aguas del fondeadero y flotando, el cadáver de un individuo.

Suponemos que será el del desgraciado tripulante del vapor «Isla de Panay».

El vapor-correo «Menorca» ha sido hoy portador de los siguientes efectos: 1 bulto tegidos alfombra; 11 fardos suela; 44 cajas jabon duro; 12 cascos vino tinto; 3 cascos anisado; 4 cascos aguardiente; 1 pipa aguardiente de caña; 2 sacos anis; 50 sacos sal molida; 80 sacos yeso; 2 sacos cemento; 34 kilogramos dulces; 1 balancin; 19 bultos madera labrada; 12 litros licorés en botellas; 13 cestos almidon; 15 sacos arroz; 15 bultos pastas para sopa; 16 kilogramos obra de palma; 2 bultos ajos; 1 cubeta higos; 45 sacos habas; 6 cajas efectos varios; 350 sacos cebada; 1 saco hilo bramante y otros.

Por falta de número de señores Concejales no ha podido celebrar hoy el Ayuntamiento la sesión ordinaria.

Por el gobierno civil de esta provincia se encarga la busca y captura de Juan Népolá Cachot, soldado del regimiento de caballería de Tetuán, natural de esta ciudad. La Alcaldía ha dado las órdenes á los dependientes municipales y al Inspector y demás agentes de vigilancia para investigar si se halla en esta ciudad, y procedan á su captura, poniéndolo á disposición del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas.

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por D. Jaime Monjo y Saura y confirmado el fallo de la Junta Administrativa de esta ciudad que le impuso penalidad por introducción fraudulenta de diez cajas petróleo en este distrito municipal.

En la Alcaldía de esta ciudad, se han recibido las órdenes de cesantía del Delegado del Gobierno D. José Lon Albarreda, del Secretario D. Tomás Vega Socorro, de los Oficiales D. José M.º Expósito y D. Antonio Compañy, del Oficial de Vigilancia D. José Laguna y de los guardias de Seguridad D. Antonio Orlach, D. Camilo Antolí, D. Ignacio Oliver, D. Pedro Olives Pons, D. Miguel

Martorell, D. Francisco Ferrer, D. Vicente Mari y D. Miguel Bota.

Por el correo de hoy la Administración Subalterna de este Partido ha recibido aprobado por la superioridad los reparos de la Contribución territorial y lista cobratoria, y los recibos pertenecientes á esta isla.

Hemos recibido el cuaderno 9.º de la interesante novela histórica «La Torre de Nesle», original de G. Le Faure y Pedro Dalcourt, ilustrado por J. Roy y versión española de D. Ildefonso Bermejo.

La recomendamos nuevamente á nuestro lectores.

En el vapor-correo «Menorca», ha llegado hoy á esta ciudad, el habilitado del regimiento de Mindanao, D. Quirino García, conduciendo 35.000 pesetas para atenciones del cuerpo.

En el propio vapor ha llegado para girar la revista reglamentaria, el Sr. Coronel Supinspector de carabineros, acompañado de su secretario y un ayudante.

En el Casino «La Unión» (antes café de Dineret), habrá estos días helados que podrá adquirir el público al acostumbreado precio de 50 céntimos de peseta uno.

Por la Alcaldía ha sido multado el conductor de los coches fúnebres, por haber atravesado á escape y fustigando los caballos la calle de Cos de Gracia.

Ha vuelto á reaparecer en Palma el semanario humorístico «La Roqueta», con el N.º 54. Su número 53 salió el 31 de diciembre de 1887.

Promete darse á luz cada sábado; lo que celebraremos que se verifique.

Entre los interesantes artículos, que inserta el N.º 8 del *Resumen de Agricultura*, que hemos recibido hoy, llama la atención el titulado *Plagas de la Agricultura* firmado por D. Antonio Ubach Soler.

En la villa de Manacor ha empezado á publicarse un nuevo cólega, con el título de *El Manacorenses*.

En virtud de las nuevas plantillas que publica la «Gaceta» del 1.º del actual, la Delegación del gobierno en esta ciudad, y el personal de Sanidad del Lazareto y del Puerto, queda reformado de la siguiente manera:

DELEGACION.	
Un Delegado de Vigilancia,	5.000
Un Inspector de cuarta clase,	1.500
Doce agentes de segunda clase á 750 pesetas,	9.000
	<u>15.500</u>

LAZARETO.	
Un Director médico de bahía y de consigna con 3 000 pesetas y 1.000 de gratificación,	4.000
Un médico segundo de bahía y de consigna con 2.000 pesetas y 1.000 de gratificación,	3.000
Dos médicos suplentes,	»
Un secretario médico suplente con 2.000 id. y 1.000 id.,	3.000
Un auxiliar escribiente intérprete con 1.500 id. y 500 id.	2.000
Un capellan,	1.500
Un conserje, jefe de celadores con 1.500 y 500,	2.000
Un celador jardinero,	1.000
Tres celadores operarios, á 1.000,	3.000
Cinco marineros celadores de bahía, mozos de limpieza de la dependencia, á 1.000,	5.000
	<u>24.500</u>

PUERTO.	
Un director médico de bahía,	1.500
Un médico suplente,	»
Un secretario médico suplente,	1.250
Un intérprete,	1.000

Un celador escribiente,	1.000
Tres marineros celadores de bahía, mozos de limpieza de la dependencia, á 875 pesetas,	2.625
	<u>7.375</u>

Leemos en «El Liberal» de Madrid: «El crucero *Castilla* ha recibido orden de efectuar un viaje de instrucción para guardias marinas, tocando en los puertos de Málaga, Cartagena, Valencia, Barcelona, y Mahon, donde esperará instrucciones para verificar su navegación al Archipiélago filipino.»

Relación de los pasajeros llegados esta mañana á bordo del vapor-correo «Menorca».

DE ARGEL.

Esperanza Pons, Antonio Pons, Pedro Carreras, Francisca Olives, Esperanza Ametller, Francisca Ametller, María Moll, Miguel Perez, Ana M. Sintes, Jaime Solivaret, Ana Vives, Sebastian Mezquida, José Sanz, Miguel Anglada, Felix Bomedere, Juan Villalonga, Guillermo Goñalons, Magdalena Goñalons, Lorenzo Triay, Bartolomé Juanico, Francisco Salom, Rafael Cardona, Margarita Barba, Antonio Barceló, Miguel Coll, Agueda Gornés, José Coll, Juan Coll, Antonio Pons, Lorenzo Sintes, Pedro Mercadal, Magdalena Mercadal, Pedro Mercadal, Margarita Sala, M. Píris, José Galiz, Bartolomé Píris, Cristóbal Salord.

DE PALMA.

D. Juan García, Pablo Torres, Bernardo Perez, Estrella Zafraín, Domingo de la Rosa, Miguel Palay, un jefe y dos oficiales, un guardia, señora y dos hijos, dos individuos de marina.

Total en todos 55.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

Para Sebastian Olives, una ternera.
Para Miguel Sbert, una ternera.
Para Jaime Olives, un ternero, una ternera y 2 carneros.
Para Pedro Pallicer, un buey.
Para José Sintes, una vaca y un carnero.
Para Francisco Llopis, una ternera.

Pescadería

Desde las doce del sábado hasta las doce del día de hoy, se han vendido 519 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

5 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo	74'050
4 por 100 amortizable	88'000
Billetes Hipotecarios de Cuba.	106'000

BOLSA DE BARCELONA

5 de Agosto 4'25 t.

4 por 100 interior	74'350
4 por 100 exterior	75'850
4 por 100 amortizable	88'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'870
Banco Hispano Colonial	62'800
Acciones ferrocarril Francia	61'400
Id. Norte	86'100
Id. Orense	16'620
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	63'500
Id. Norte	78'500
Id. Orense	36'000
Id. Almansa	72'250
Compañía Trasatlántica	85'750

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 5 10-50 m.

Se ha desmentido oficialmente que hayan entrado en España gentes sospechosas procedentes de Francia.

A bordo de una fragata de guerra ha llegado á Vigo el Principe Jorge de Rusia.

Madrid 5 1-45 t.

En Francia se anuncia un cambio ministerial.

En el resultado definitivo de las elecciones de Consejeros generales que resultaron empatadas, ha aparecido elegido el boulangista Laguerre.

Madrid 5 5 30 t.

A la recepción oficial celebrada en San Sebastian en la residencia de S. M. la Reina ha asistido grandísima concurrencia.

El Ministro de Estado señor Marqués de la Vega de Armijo ha marchado á su castillo de ellos en Galicia.

Se ha acordado la suspensión de concejales del Ayuntamiento de Madrid. S. M. la Reina ha firmado el decreto admitiendo la dimisión al señor Abascal de alcalde de Madrid.

Madrid 5 5-30 t.

Durante el mes de Junio llegaron á Montevideo ochenta y siete vapores conduciendo gran número de emigrantes.

El ejército anglo-egipcio perdió en la batalla de Touti diez y siete muertos y ciento treinta y un heridos.

El cardenal Lavignerie continúa mejorando de su grave enfermedad.

Madrid 5 7 t.

Se ha dado orden al cañonero «Cocodrilo», que se halla de estación en Cádiz para que se provea de combustible y marche á Melilla.

Circulan rumores de hallarse enfermo el rey de Portugal.

Madrid 5 10 50 n.

El resultado definitivo que han ofrecido las elecciones empatadas para consejeros generales en Francia, es el siguiente:

Republicanos, 121.

Monárquicos, 45.

Boulangieristas, 7.

Telegrafian de Massuah que los italianos ocuparon á Asamara sin resistencia.

Madrid 6 10-45 m.

La Gaceta publica un Real decreto haciendo extensivo para Ultramar el Código Civil que ha empezado á regir en la Península.

Al Sr. Vega Armijo le han disgustado las declaraciones que el periódico «El Imparcial» stampa atribuyéndolas al Sr. Moret.

Madrid 6, 1-45 t.

Se ha fijado para el día 26 del actual la visita del Emperador Guillermo de Alemania á la ciudad de Metz.

Dicho Emperador ha pasado revista á la escuadra inglesa, siendo aclamado por las tripulaciones de la misma. Guillermo ha felicitado á los jefes de la Escuadra.

La Cámara de los Comunes ha aprobado el proyecto del gobierno aumentando la lista civil de la familia Real de Inglaterra.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administracion de Consumos
DE MAHON

Desde el día 5 del corriente mes quedan trasladadas las oficinas de esta Administracion á la casa núm. 16 del Andén de Levante.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 3 Agosto 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	250.000.
1 de	125.000.
1 de	60.000.
1 de	30.000.
12 de 5.000	60.000.
280 de 800	624.000.
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000.
2 id. de 3.500 para los del premio segundo	7.000.
800	1.168.000.

Mahon 1.º de Agosto de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

Baile en San Luis

Lo habrá las noches de los domingos en el Pla de sa Creu en San Luis. La banda de música será dirigida por D. Esteban Bagur.

Escopetas de caza

Las hay de venta de varios sistemas y se recomponen toda clase de armas de fuego portátiles en el taller de Armería.

32, MORERAS, 32

La Torre de Nesle

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGOÑA

POR

G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

Ilustraciones de JOSÉ ROY

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO BERMEJO

Recomendamos á nuestros lectores esta popular novela, publicada por entregas ilustradas con magníficos grabados, digna del mayor interés, atendiendo tanto á su importancia histórica como á la parte literaria, por ser muy conocidos sus autores en la república de las letras: la traducción, encomendada al eminente literato español D. Ildefonso Bermejo, es una garantía para el público; en cuanto á la parte material, no deja nada que desear.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 0'10 cént. de peseta.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, una peseta.

Se halla de venta en la librería editorial de D. C. Bailly-Baillière, Plaza de Santa Ana núm. 10, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España y Ultramar.

TRIAY (Rafael)

LICENCIADO EN FARMACIA EN ITALIA

PROFESOR DE IDIOMAS Y TITULADO DE FRANCÉS É ITALIANO

Desde 1.º del próximo mes de setiembre dará lecciones en esta de ambos idiomas.

Su larga práctica de varios colegios de Francia é Italia, le acreditan lo suficiente para asegurar un feliz éxito á los jóvenes de ambos sexos que deseen aprender tanto el italiano como el francés.

Para informes dirigirse á la imprenta de EL LIBERAL ó bien calle Deyá, 36.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

ADMINISTRACION GERENCIA
de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Argel con escala en Palma

saldrá de este puerto el próximo miércoles 7 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor-correo español

MENORCA

al mando de su capitán D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Los precios de flete y pasajes para Argel serán los mismos que rigen entre Mahon y Barcelona.

Mahon 3 Agosto de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Santiago Maspoch

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

Aprendizas

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

Hojas de servicio

Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

COLEGIO HISPANO

PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

P. TOMAS YAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

10, BUEN AIRE. 10

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y eficaz con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

GABINETE

para la curacion de los padecimientos de la boca
DE NICOLAS TICOULAT

Cirujano Dentista de la Universidad de Barcelona, y Doctor en medicina y Cirujía Dental, del Colegio de Dentistas de Madrid.

En dicho gabinete se practican cuantas operaciones aconseja el arte, segun los últimos adelantos de la ciencia contando para ello con un instrumental completo y adecuado.

Especialidad en la colocacion de dientes y dentaduras artificiales, empastes, y orificaciones de los dientes careados con la solidez y esmero que tiene de antiguo acreditadas, recomendándose á la par por la baratura de los precios.

NOTA.—A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les practicarán gratis todas las operaciones de cirujía dental que requiera su estado.

PLAZA DEL CARMEN, 10

Fees de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Sálvador Fábregues.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto. Informarán en esta imprenta.